rio. Responde a un deseo de la Comisión directiva de la Asociación de reunir a un número notable de sus componentes con el fin de redactar un comentario técnico y autorizado a la Constitución *Sacrosanctum Concilium* en la fecha en que se cumplían el XL aniversario de su publicación. Los trabajos de puesta en marcha, elaboración y posterior coordinación se iniciaron con el anticipo necesario como para poder ofrecer este volumen en el año 2004. Y así fue; y de lo que nos alegramos.

No dudamos en afirmar que estamos ante uno de los esfuerzos más serios llevado a cabo en los últimos años por parte de los liturgistas españoles para dar cuenta, con la perspectiva doctrinal que da el paso de ocho lustros, de la envergadura del documento que se denominó «el primer fruto del Concilio». En la obra han intervenido veinte peritos. La presentación corresponde a Mons. Tamburrino, Secretario entonces de la Congregación del Culto divino y la disciplina de los Sacramentos y actualmente arzobispo de Foggia. El Prólogo lo escribe el Presidente de la AEPL, el Profesor del Pontificio Instituto Litúrgico San Anselmo de Roma Gabriel Ramis. La coordinación de toda la obra ha corrido a cuenta de Juan María Canals, Director del Secretariado Nacional de Liturgia y de Ignacio Tomás, Delegado de Liturgia de la diócesis de Tarazona. El libro ofrece un epílogo de Don Julián López Martín, obispo de León (España) y Presidente de la Comisión episcopal de Liturgia de la CEE.

El contenido del libro se articula de manera lógica: se recorren los grandes capítulos doctrinales de la Constitución, comenzando con un estudio del *iter* genético de la *Sacrosanctum Concilium* para concluir con un boletín bibliográfico en torno al estado actual de

las publicaciones relativas a esta Constitución. Las contribuciones de los peritos se centran en los núcleos fuertes del documento: Liturgia y Trinidad, la presencia de Cristo en las acciones litúrgicas, el culto celeste, la noción de actuosa participatio, Biblia y liturgia, los sacramentos, el año litúrgico, la liturgia de las Horas, los sacramentales, el domingo cristiano, la música sagrada... Un vacío es constatable: la ausencia de un estudio dedicado a la santísima Eucaristía. Laguna que obedecerá a razones imponderables que, en ocasiones, se hacen presentes cuando se aborda una obra de carácter conjunto con numerosos colaboradores.

Se trata, pues, de un libro más que recomendable de cara a los posibles estímulos de reflexión e impulsos de renovado progreso para la celebración del *opus salvificum* a través no de una liturgia propia, sino de la querida colegialmente por los Padres del Concilio Vaticano II y que el Papa Pablo VI sancionó. Libro que podrá sin duda ayudar a suplir las carencias y los límites de una recepción parcial y una deficiente renovación profunda de la mentalidad en torno a la gran acción ritual de la Iglesia en su *continuum* celebrativo.

Félix María Arocena

Benoît BOURGINE, L'hermenéutique théologique de Karl Barth, Peeters Press («Bibliotheca Ephemeridum Theologicarum Lovaniensium», 171), Leuven 2004, 548 pp., 16 x 24, ISBN 90-429-1371-1.

La teología de Karl Barth sigue despertando interés en nuestro tiempo. La obra de B. Bourgine es un nuevo ejemplo de ello. El volumen recoge la tesis doctoral del autor en la Facultad de Teología de Universidad católica de Louvain, en Louvain la Neuve. Como explica el autor, su trabajo se sitúa en relación con otros aparecidos en los últimos años. Se trata concretamente de Der souveräne Gott und die heilige Schrift: Einführung in die Biblische Hermeneutik Karl Barths (1998), de Helmut Kirschstein, así como de diversos trabajos de Ulrich H.J. Körtner aparecidos en 1999, y finalmente de la obra de Richard E. Burnett, Karl Barth's Theological Exegesis: The Hermeneutica Principals of the Römerbrief Period (2001). Frente a todas estas aportaciones, que estudian el aspecto hermenéutico del pensamiento barthiano desde una perspectiva bíblica, Bourgine se propone —y éste es su objetivo principal— hacer lo mismo pero en su caso afrontando la hermenéutica teológica del teólogo protestante.

Para realizar su trabajo, Bourgine se centra en los volúmenes de la *Kirchliche Dogmatik* IV, al que Barth consagró diez años de su vida (1951-1961). Ya a partir de la *Römerbrief*, (segunda edición, 1922) —comenta Bourgine—Barth dejó clara su idea de que la teología se elabora a base de interpretación del testimonio bíblico y de reflexión dogmática. En *Kirchliche Dogmatik* IV la relación entre exégesis y dogmática determina la investigación de una teología auténticamente evangélica.

Bourgine aborda su tarea teniendo en cuenta dos preguntas: ¿Cómo se orienta estructuralmente el registro de la interpretación bíblica hacia la exigencia de un tratamiento reflexivo?; y ¿cómo se posiciona la «hermenéutica teológica», es decir la lógica que preside la elaboración del discurso teológico, en relación con la revelación atestiguada por la Escritura? Al proponerse responder a esas preguntas, el autor trata de mostrar que la interpretación bíblica remite constitutivamente a la instancia

dogmática, así como que ésta última remite también constitutivamente a la instancia bíblica.

De acuerdo con lo que se viene diciendo, Bourgine dedica las 80 páginas de la primera parte de la tesis a exponer la hermenéutica biblica de Barth, apovado y dialogando en las investigaciones de los autores que han trabajado este aspecto. La segunda parte -su investigación propiamente dicha— sobre la hermenéutica dogmática se extiende a lo largo de más de 400 páginas. Esta segunda parte concluye con el capítulo quinto —«Bilan d'une Théo-logique» (pp. 359-516)— que ofrece al autor la posibilidad de recapitular la aportación de Barth, así como de ponerla en relación con el pensamiento de diversos filósofos, para al final ofrecer su juicio crítico sobre los diversos aspectos de la teología barthiana, también en su relación con la teología católica.

César Izquierdo

Stefano M. CECCHIN, L'Immacolata Concezione. Breve storia del dogma, Pontificia Academia Mariana Internationalis («Studi Mariologici», 5), Roma 2003, 248 pp., 17 x 24, ISBN 88-900609-5-6.

El Secretario de la Pontificia Academia Mariana Internationalis ofrece en este libro, obviamente relacionado con las celebraciones del 150 aniversario de la «Ineffabilis Deus», una síntesis de la historia del dogma. Este trabajo resultaba, a la vez, fácil y difícil. Fácil, por la cantidad de estudios históricos y doctrinales existentes sobre este asunto, muchos de ellos de reconocida solvencia y prácticamente exhaustivos, piénsese, p.e., en las obras de M. De Jugie o de Sardi, o en los numerosos trabajos de la Pontificia Academia Mariana Internacional recogidos en